

問11 自由記述欄

市政に関するご意見やご感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
1	40代	男性	今後30-50年レンジでの市政・人口・財政を考慮した際に、個人的にはこのタイミングで大規模な文化施設に意義を見出せない。文科系諸団体からの偏った意見により、ここまで議論が進んでいることに不安を感じる。子供・学生、そして20-50代の納税者世代が本当に大きな税金を使った文化施設を希望しているのだろうか？ランニングコストも前面に出して、市民を巻き込んだ議論を行ってほしい。	企画政策課 生涯学習課	文化交流拠点施設の建設の是非や整備内容については、多くの方からご意見をいただいていますので、総合的な市の考えとして回答させていただきます。 建設の是非や整備内容については、市民の皆様の中にも様々なご意見があると認識しており、市の持続可能な財政運営についても考慮しながら、慎重に検討を進めていく必要があると考えています。今後は、今回のアンケートでいただいたご意見を踏まえながら、施設に求められる機能や市庁舎との合築の可能性なども含め、我孫子市にとって最適な施設整備の方向性について更なる検討を進め、施設の整備費や維持コスト、収支見込など、より詳細な情報をお示しした上で、多くの市民の皆様と共に考え、最終的な判断をしていきます。
2	70代	男性	長い目で見れば文化交流拠点の建設は必要かもしれない。しかし市庁舎の老朽化をはじめ上下水道のようなインフラ整備が目白押しのはずであり、これらが終了してから市民会館等の建設を考えたら如何か。更に申し上げれば、建設費用が用意できたとしても、運営にはランニングコストが毎年かかることになり、現在の税収で賄えるのか甚だ疑問である。	企画政策課 生涯学習課	ご意見ありがとうございます。今後の検討の参考とさせていただきます。文化交流拠点施設の建設の是非や整備内容についての市の考えは、「意見番号1」への回答をご参照ください。
3	40代	男性	文化交流施設の全体像の詳細が分かりかねますが、市民などが本当に必要な施設なのでしょうか？箱もの作って維持費などの経費で収支で悪影響が出るようであれば白紙にした方が良いでしょうが、魅力的な施設なんではないでしょうか？アピールして頂きたいです。	企画政策課 生涯学習課	ご意見ありがとうございます。今後の検討の参考とさせていただきます。文化交流拠点施設の建設の是非や整備内容についての市の考えは、「意見番号1」への回答をご参照ください。
4	40代	女性	そんなにお金があるのなら、教育に回してほしいと正直思った。教員も支援員も相談員も不足して、適切な教育を受けられていない子ども達がどんどんこぼれていっている。子どもが我孫子の未来を作るのに。文化は必要。でも多様化する今、大規模なものは不要だと思う。	企画政策課 生涯学習課	ご意見ありがとうございます。今後の検討の参考とさせていただきます。文化交流拠点施設の建設の是非や整備内容についての市の考えは、「意見番号1」への回答をご参照ください。
5	40代	男性	今後、日本の人口は減少していくと思う。それは、我孫子市も例外ではなく大きな箱モノは、維持費が高いので建設は、慎重に検討するべきだと思う。	企画政策課 生涯学習課	ご意見ありがとうございます。今後の検討の参考とさせていただきます。文化交流拠点施設の建設の是非や整備内容についての市の考えは、「意見番号1」への回答をご参照ください。
6	80代	男性	この種の施設は 1、設置後の維持管理費が多額である 2、「文化の企画」にこれを支える市民の文化熟成度と企画側の継続的練達が求められる 今の我孫子の財政状況を考えると、これらの文化施設はアピスタ、けやきホールで充分であり、我孫子の財政の力点は子供を含めた福祉関係に注がれるべきと料する。	企画政策課 生涯学習課	ご意見ありがとうございます。今後の検討の参考とさせていただきます。文化交流拠点施設の建設の是非や整備内容についての市の考えは、「意見番号1」への回答をご参照ください。
7	90代	男性	財政的に大変かと、思いますが考慮しながら進めて頂きたい	企画政策課 生涯学習課	ご意見ありがとうございます。今後の検討の参考とさせていただきます。文化交流拠点施設の建設の是非や整備内容についての市の考えは、「意見番号1」への回答をご参照ください。

問11 自由記述欄

市政に関するご意見や感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
8	50代	女性	今回のような検討事項は、無作為抽出で選んだような広い市民の参加が必要ではないでしょうか。是非ご検討をお願いします。	企画政策課 生涯学習課	ご意見ありがとうございます。文化交流拠点施設の建設の是非や整備内容についての市の考えは、「意見番号1」への回答をご参照ください。今後の検討にあたっては、ご指摘の通り、幅広い市民のご意見を求めます。
9	40代	女性	我孫子市では大きなホールがなく、発表会等是他市で借りることもあります。我孫子市にも旧市民会館に代わるホールが欲しいと思います。市役所の建て替えも合わせて視野に入れて、検討をお願いします。	企画政策課 生涯学習課	ご意見ありがとうございます。今後の検討の参考とさせていただきます。文化交流拠点施設の建設の是非や整備内容についての市の考えは、「意見番号1」への回答をご参照ください。
10	60代	男性	財政の余裕がない状態なら、現状の施設を有効利用する。旧市民会館の跡地を売却したかどうか分かりませんが、旧市民会館を無くした事で、財政への負担がどの程度軽減されたかも明示し、新たな負担と比較出来る材料を広く市民へ提示してほしい。	企画政策課 生涯学習課	ご意見ありがとうございます。今後の検討の参考とさせていただきます。旧市民会館跡地については施設閉鎖後に売却しています。文化交流拠点施設の建設の是非や整備内容についての市の考えは、「意見番号1」への回答をご参照ください。
11	40代	女性	市の施設には、少子高齢化、ランニングコストについても配慮し、持続可能性のある整備を求めたいと考えます。	企画政策課 生涯学習課	ご意見ありがとうございます。今後の検討の参考とさせていただきます。文化交流拠点施設の建設の是非や整備内容についての市の考えは、「意見番号1」への回答をご参照ください。
12	40代	男性	人口減少を迎える日本にとっては近隣市と共同で文化施設を持つことも選択肢としてあるのでは。コロナや気候変動などで人を集めることによる弊害、課題が露見した現在、今までの常識とは異なる方法で、ライブにも負けない文化鑑賞はできないのか、その時に本当に必要な施設は何か、もう少し検討しても良いのでは。くれぐれも文化、教育の名の下で、未来の子供達の借金を増やすような事は絶対にしてはいけません。	企画政策課 生涯学習課	ご意見ありがとうございます。今後の検討の参考とさせていただきます。文化交流拠点施設の建設の是非や整備内容についての市の考えは、「意見番号1」への回答をご参照ください。
13	60代	女性	文化交流施設があればと思うが市役所も老朽化しているのでは？一緒にきれいにすればと思うが、財政が？松戸森のホールのような施設が手賀沼沿いに出来れば理想ですが、水の館もあるのでバランスが～。何とも言えない。役所の整備が一番かもしれない。	企画政策課 生涯学習課	ご意見ありがとうございます。今後の検討の参考とさせていただきます。文化交流拠点施設の建設の是非や整備内容についての市の考えは、「意見番号1」への回答をご参照ください。
14	50代	女性	いつもご苦労様です。文化交流の場より今ある学校などの既存の公共施設の老朽化対策のほうに力を入れるべきだと思う。例えば学校の体育館を広くし休日は文化交流の場になるようにし、成人式は卒業した学校でやるなどにし新たに文化交流作らなくてもいいかなと思います。	企画政策課 生涯学習課	ご意見ありがとうございます。今後の検討の参考とさせていただきます。文化交流拠点施設の建設の是非や整備内容についての市の考えは、「意見番号1」への回答をご参照ください。
15	40代	女性	市民の利用率の高い窓口や部署は施設内にあると便利だと思いますが建設予定地では高い建物が建てられず手狭という事でしょうか？大規模ホール、多目的スタジオ、少人数スタジオ、幼児体育室（子育て支援施設は日曜利用でぎざぎざ体育館を利用していたが、それなりの大きさで作れば近隣からも来るとわれ、午前は体育室、午後からは親水広場など一日いられる）があればいいかもしれませんが、まずはクリーンセンターの返済ですね。	企画政策課 生涯学習課	庁舎との合築を検討する場合、災害時の拠点施設としての機能が求められることから、より防災性の高い候補地選定が必要となります。文化交流拠点施設の建設の是非や整備内容についての市の考えは、「意見番号1」への回答をご参照ください。

問 11 自由記述欄

市政に関するご意見やご感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
16	60代	女性	公共施設は災害時に防災施設、避難民の一時待機施設となることを想定し、もっと海拔の高い地盤のしっかりした場所に建設するべきと考えます。また、市外からの方の来訪も想定するなら駅にもっと近い場所を検討するべきだと思います。我孫子の東西格差を埋めるためにも文化施設は東部に作って欲しい。建設予定地の再検討をお願いします。	企画政策課 生涯学習課	建設候補地については、平成26年度にとりまとめた「我孫子市文化交流拠点施設整備調査研究業務報告書」において、様々な観点から市内複数の候補地を総合的に評価し、現在の候補地を選定した経緯があります。しかし、庁舎との合築など新たな視点も出てきたことから、今後の事業化に向けた検討を進める中で、市民の皆様のご意見を聞きながら、必要に応じて見直しを行います。
17	30代	男性	手賀沼にこだわる必要はないかと思います。	企画政策課 生涯学習課	ご意見ありがとうございます。今後の検討の参考とさせていただきます。文化交流拠点施設の建設候補地についての市の考えについては、「意見番号16」への回答をご参照ください。
18	70代	男性	市民農園となっている岡田農園を利用中ですが、当該農園が候補地に含まれています。リタイア世代の健康・生き甲斐を作り出している市民農園を軽々しく扱うべきではないと思います。もし今回計画の構想が具体化するなら、整地着手に先立ち速やかな代替農園の確保をお願いします。数年前に廃止された手賀沼沿いの旧市民農園跡地は現在有効利用されていません。ここを再度用途転換し、市民農園に供していただくのが妥当かと思ひます。	企画政策課 生涯学習課	ご意見ありがとうございます。文化交流拠点施設の建設候補地についての市の考えについては、「意見番号16」への回答をご参照ください。なお、当候補地において建設が決定した際には、ご指摘の通り、農園の代替機能について検討します。
19	60代	男性	前に居住していた岐阜県各務原市に比較すると文化レベル向上のためのイベントがいかにも少ない気がします。各務原市ではN響、大阪フィルや海外からはイムジチ、バッハ室内管弦楽団など招聘し素晴らしいコンサート企画がありました。ただ建設予定の地図では現在利用している体験農場がかぶっており心配です。以前の市の体験農場跡地（あびこんの東隣）に変更できないのでしょうか（土地取得の費用が掛からない？）。	企画政策課 生涯学習課	
20	30代	女性	今回、C案にしかなかったが、新しく建設する場合は、必ずどの案でも授乳室やオムツ換えスペースは作ってほしい。下の子が大きくなってきたので、私はもう必要ないが、赤ちゃんがいた時はあるとありがたかったので、必要な人はたくさんいると思います。	企画政策課 生涯学習課	C案のみ、当時の意見募集において市民からいただいたご意見をすべて反映させた案として作成しており、授乳室等についても明記していましたが、どのような施設整備となった場合でも必要な機能であると認識しています。誤解を与える表記となってしまう申し訳ございません。今後も「誰もが利用しやすい施設」という視点を持って検討を進めていきます。
21	30代	女性	整備案のC案のみ授乳スペースの記載がありますが、A案・B案では授乳スペースは想定されていないのですか？少子化とはいえ家族内に乳児がいる家庭もありますし、ホールの利用次第では乳児の兄弟がいるような幼児を対象にしたイベントなどもあるかと思ひます。お年寄り・乳幼児・障害のある方など、誰にとっても使いやすい施設を作ることが最低限求められることではないでしょうか。	企画政策課 生涯学習課	

問11 自由記述欄

市政に関するご意見やご感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
22	70代	男性	リモートワークでも若い方々を呼び込めず人口が減少し、また東西に大きく離れている本市としては今後水道設備の更新や市道の補修にも多額の費用が見込まれるので如何にコンパクトシティ化を計るかが大きな課題になってくる。ついては行政の負担を軽減化すべく近隣都市との合併なども真剣に考える時期のように思います。このようにすれば文化施設なども既に出来ている物を利用でき新たな負担も少なく済むと思います。	企画政策課	我孫子市では、現時点では近隣市との合併は検討していませんが、ご意見の通り、人口減少やインフラ施設の老朽化が進む中で、自治体間を越えた公共施設等の広域的な利用は非常に重要な視点であり、今後の参考とさせていただきます。
23	30代	女性	市役所は必須の建物なので先に計画したかどうか。そもそも棟が分かれ過ぎなので統一してほしい。図書館湖北を立て直し、駐車場を同じ敷地にしてほしい。天王台駅前に小さい行政拠点してほしい。支援センターの締まる時間が早い、5時までにしてほしい。昼休憩も柏はなくなっている。柏ラコルタのように7時頃まで遊べる場所がほしい。積極的にline等配信やHPを更新してほしいが、動画配信は要らない。無駄	企画政策課	市役所庁舎と文化交流拠点の施設整備の順番については、市民の皆様のご意見を聞きながら総合的に判断していくとともに、庁舎の整備にあたっては分散した行政機能の集約を検討します。
				図書館	湖北地区の図書館については、平成30年9月に策定した「湖北台地区公共施設（第1期整備）の整備方針」において、第2期整備にて検討していくこととしています。第2期整備の検討は令和6年度からとなりますが、その中で今回のご意見も参考にしながら検討を進めていきます。
				保育課	子育て支援センターは新型コロナウイルス感染症流行以前は、昼食もできる施設として、1日を通して開館していましたが、現在は感染症拡大防止対策として1日に2回（12時30分から13時30分及び16時から17時）消毒清掃作業を実施しているため、午前午後に分けて運営をしています。今後の運営時間については、新型コロナウイルス感染症流行の状況を見ながら、検討を進めているところです。
				秘書広報課	天王台駅北口に、転入転出等の手続きをすることができる行政サービスセンターがあります。詳しくは次のURLからご覧ください。 https://www.city.abiko.chiba.jp/shisei/shiyakusho/gyosei_center.html また、LINEを活用した情報発信は、今年度から導入します。現在、9月からの運用を目指して進めています。ホームページの更新については、最新の情報となるよう今後も随時更新していきます。動画については、4月から、我孫子市ふるさと大使であるナイツの塙宣之さんが市の取り組み等を紹介する広報動画「我孫子市ふるさと大使 ナイツ塙宣之の我孫子市広報動画チャンネル」をYouTubeで配信し、公共施設でも放映しています。注目度が高く求心力のある塙さんが紹介することで、市内・市外に分かりやすく効果的に市の情報を発信しています。今後も毎月1回配信し、塙さんならではの視点でPRしていきますので、ぜひご覧ください。
24	40代	男性	我孫子市への観光客流入はまだまだ伸びしろのあるのだと感じている。最近まで我孫子駅の発車メロディーがオリジナルのものに変更されていたが、あのような活動は継続してほしい。数年前にはエコー年賀はがきで我孫子市が広告主となり、多くの人に注目してもらえるよう努めていたことがうかがえる。市の広報活動は単発的なものが多いとかんじられる。継続活動してこそより意味のあるものになるのではなかろうか。	企画政策課	発車メロディーの変更については、我孫子市制施行50周年を記念して行われた期間限定の事業でしたが、終了を惜しむ声も多くいただいており、今後は別の用途において発車メロディーで利用した楽曲の活用を検討していきます。
				秘書広報課	交流人口、観光人口拡大のために、AR機能付あびこガイドブック「ABI ROAD」を、内容改訂をしつつ、継続して発行し、市内外に向けイベントや施設にて配布しています。同誌は、日本語版のみならず、英語をはじめとした多言語でも発行しており、より幅広い層に向けPRしています。

問11 自由記述欄

市政に関するご意見やご感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
25	80代	男性	文化交流拠点施設とともに手賀沼親水広場・手賀沼公園及び遊歩道を再整備し、市外からも人がやってくるようなものになったらよいと思う。 ・手賀沼親水広場・・・（構想に入っているかも知れないが）漁協の移転、現駐車場の整備、漁協側池の廃止	企画政策課 生涯学習課	ご意見ありがとうございます。今後の検討の参考とさせていただきます。
			・手賀沼公園・・・みんなが行きたくなるような沼と一体化した洒落たカフェ等の設置 ・遊歩道・・・柏側のような人と自転車を分離した遊歩道の整備 ・水の館は撤去	公園緑地課	手賀沼公園では、公園の便益と魅力の向上を図るとともに、市の交流人口の拡大を推進することを目的として、民間活力を生かしたオープンカフェを令和4年7月に完成予定としています。 手賀沼遊歩道にて歩行者と自転車を分離するには安全のため十分な用地の確保が必要となるため、現状再整備は困難です。
26	40代	女性	つつじ荘の件も含め、以外と無駄な事に税金が使われているのではないかと 思う。何が無駄なのか、を市民に問うのも1つの方法かと。流山市は若い世代 が住みたいと思う市に選ばれています、我孫子で子育てしたい、住みたい と思うような事を市役所内でも若い方の意見を確認するのも良いかと。新 しい発見があるかと思えます。	企画政策課	ご意見の通り、市の事業のあり方について、市民の視点を交えて常に見直しを図っていく姿勢が重要 と考えています。これまでも市民委員に参画していただいた上で、事業の評価、見直しを行って いるところですが、今後も様々な手法を用いて市民の意見を市政に反映していきたいと考えています。ま た、若い世代の定住化についても、今後の検討の参考とさせていただきます。
27	80代	男性	住民は顧客で市は提供者が今の行政の基盤です。これからは、ICTを使って、 住民と市とが共同で行政をおこなうべきであります。	企画政策課	本市では、市民とともにつくる協働によるまちづくりを進めています。これからICTを活用し、市民 の皆様への情報発信を充実していくとともに市民の皆様がより行政に参画しやすい環境を整備してい きます。
28	80代	男性	我孫子市の地理的条件を考えると、SNS主体のコンセプトの基、学校、事務 所、企業、人材が活動しやすい地域を目指したら如何ですか。	企画政策課	ご意見の通り、行政情報の発信ツールとしてSNSは有用と考えており、活用を図りながら魅力的なま ちづくりを進めていきます。
29	70代	男性	1「我孫子市郷土検定制度」を作り、我孫子市の存在を関東圏・全国に広めた らどうでしょうか。	文化・スポーツ課	現在我孫子市では郷土検定制度作成の予定はありませんが、令和2年度に策定した「我孫子市文化財 保存活用地域計画」にのっとり、様々な手法を用いて我孫子市の歴史・文化の発信をしていきま す。
			2 前回にも指摘させていただきましたが、やはり我孫子市の地震強度の表示 は、近隣市町村と比べて一段階低いと思います。市の地震計は気象庁で認定 されているとの回答でしたが？	市民安全課	我孫子市の震度計測については、市役所本庁舎の敷地内に設置している「千葉県震度情報ネットワ ークシステム」の震度計により行っています。この震度計は、千葉県が気象庁の震度計設置環境基準に 基づき調査を行い設置したものです。また、震度計は県において定期的に点検を行っています。地震 の際は、地盤や家屋の状況により揺れの感じ方は異なりますので、被害程度の状況により、対策の行 動をとっていただきますようお願いいたします。
30	30代	女性	公園利用時の明確なルールがわかりづらい。例えばどこの公園がキャッチ ボール等のボール遊びが禁止、キックボードが禁止等。（あまりにも禁止事 項が多いと子どもが遊べずかわいそう。）大きく看板等で何箇所か記載して いただけると助かる	公園緑地課	公園ごとの個別禁止事項はありませんが、事情に合わせ強く発信したいルールやマナーについてはそ の都度看板を設置しています。また、公園の共通事項は我孫子市ホームページ「公園の利用につい て」に掲載していますのでご覧ください。今後多くの利用者様に公園の利用方法についてご確認いた だけるよう、より良い周知方法を模索してきます。

問 11 自由記述欄

市政に関するご意見や感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
31	20代	男性	まずは「受益者負担」でなく運営できる状況をつくるべきと考えます。住民税を負担しているのにも関わらず、さらに施設利用料等、受益者負担としなければならないならない状況自体が、破綻しているのではないのでしょうか。新たな施設開発の際には、その点を考慮した計画をしていただきたいです。	財政課	受益者負担の考え方につきましては、特定の市民の方が利益を受ける特定のサービスについて、受益者と非受益者間の公費（税）負担の公平性、公正性を確保すること第一の目的として考えており、本市ではこの考え方に即して施設等の利用料等を設定しています。本市の厳しい財政状況下において、限られた財源を効果的・効率的に配分するためにも、受益者負担の考え方は必要不可欠なものと考えておりますが、その設定内容等につきましては、市民の皆様にご理解いただけるよう広報やホームページ等を活用して積極的に情報提供を行います。
32	70代	女性	市の財政はこれから厳しくなると思われまます。ふるさと納税をもう少し魅力のあるものと考えてほしい。また市会議員の数、市職員の数など考えてみることも必要と思われまます。	財政課	ふるさと納税につきましては、現状では本市へのふるさと納税額に比べ、我孫子市民が他の自治体へふるさと納税を行ったことによる市民税控除額が大きく、この差額は増加しています。市ではより多くの寄附を頂けるよう、魅力的な返礼品開発に努めます。
				議会事務局	市議会議員の定数については、平成30年に「24人」を「22人」に減数をする条例案を公聴会も開いたうえで審議をした経緯があります。結果、条例案は否決され現在の定数は24人です（議員定数の検討経過は市議会ホームページの「市議会の会議と運営」-「議員定数の検討経過」に掲載しています）。参考に近隣の議員定数は、松戸市44人、野田市28人、柏市36人、流山市28人、鎌ヶ谷市24人となっています。いただいたご意見につきましては、議会構成について協議する議会運営委員会に報告します。
33	70代	男性	我孫子が有する自然環境・文化歴史遺産をこれまで以上に積極的に情報発信することにより我孫子市民はもとより近在の皆様到我孫子の良さを知らうことが肝要と考えます。	手賀沼課	自然環境について学ぶ機会や啓発事業を推進するとともに、今後も情報発信に努めます。
				文化・スポーツ課	令和2年度に策定した「我孫子市文化財保存活用地域計画」をもとに、ホームページやSNS等を活用し、市民の皆様、また近隣自治体住民の皆様への積極的な発信を継続して行っています。
34	40代	男性	最近様々な自治体において、ストリートピアノの導入が盛んになっている。調律や維持管理費はかかるが比較的低コストで、アピスタや駅など人通りが多い場所に設置することで文化的交流と集客が一手に賄える。有名チューバーなどの誘致によって県外からの集客も望めるため、検討していただきたいです。	農政課 秘書広報課	水の館1F、米舞亭ウッドデッキ前方にストリートピアノ（電子）を設置しています。（時間は15:00～17:00まで）ホームページやSNSを使い利用者増加を図っています。また、イトーヨーカドー我孫子南口店にはエントランスピアノが設置されています。水曜日と金曜日は13:00～14:00まで、日曜日は16:00～17:00までの間で1回5分間の演奏をすることができます。日時等の変更が生じる場合がありますので、詳しくはアピクオーレまでお問い合わせください。（04-7182-1351）
35	30代	女性	道の駅しょうなんの野菜直売所がリニューアルオープンして半年ほど経ちましたが、あびこんへのお客様の入り方に何か変化はありましたか？	農政課	令和3年12月に道の駅しょうなんがリニューアルされましたが、12月以降のあびこんのレジ通過者数及び売り上げは前年度よりも増加しており、現時点での影響は出ておりません。
36	70代	男性	図書館の所蔵内容ですが、取手や印西と比較して見つからないものが多いと思います。	図書館	いつも図書館をご利用いただき、ありがとうございます。新刊本ですと、図書館で購入していても蔵書システムに反映されるまでには多少のお時間がかかります。お探しの本が見つからない場合は、お気軽に図書館職員におたずねください。
37	50代	男性	市民の交流の場は必要ではありますが、財政面も考慮し検討いただきたい。近隣市町村の施設も利用していくべきだと思います。	企画政策課 生涯学習課	

問11 自由記述欄

市政に関するご意見やご感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
38	30代	女性	ほとんどの市には文化ホールや市民プールがあります。子育てや教育において重要な二つの施設がないのは我孫子市として魅力が下がるように感じます。是非建設を前向きに進めて頂きたいと思います。子供は市内の幼稚園に通っていますが、音楽発表会は白井か柏…毎年とても不便を感じています。	企画政策課 生涯学習課	
39	30代	女性	老若男女が、ちょっと寄ってみようか、と思えるスポットにして欲しい。	企画政策課 生涯学習課	
40	30代	女性	もし建設する場合などは広く多くの市民の人に意見を求めたほうが良いと思います。必要とする人は少ないのでは。	企画政策課 生涯学習課	
41	40代	男性	国全体で人口減少が予測される中、自治体単位でハコモノを作っていくことは考えるべきではないという意見です	企画政策課 生涯学習課	
42	70代	男性	文化交流拠点だけでは市の活性化につながらないように思う。手賀沼だけでは人を呼び込むことは難しい。高齢化が進む中、活動する市民サークルも増えているように思う。大きな施設も良いが、サークル活動の場所がスムーズに確保できるような施策もお願いします。	企画政策課 生涯学習課	
43	40代	女性	現状維持では財政に余裕は生まれないと思う。有料施設を増やしたり、企業を誘致したりなど収益を増やす政策を進めるべき。今キャンプブームなので、有料のオートサイトキャンプ場を作ったり、有料のアスレチックを作ったりして、収入を増やしたい。中途半端な物を作って、無料にするならしっかり作って有料にした方が利用する側も良いと思う。建設はコロナが収束し財政が安定するまで見送るのが無難。	企画政策課 生涯学習課	
44	40代	女性	箱ものを作ると維持費もかかる。新たに建設するのではなく、既存の施設や近隣の施設を借りた方が良い。成人式が二度と行うのもソーシャルディスタンスを考えれば妥当だと思う	企画政策課 生涯学習課	
45	70代	男性	声の大きい特定の人々が横車を押せない市政を望みます。	企画政策課 生涯学習課	
46	70代	男性	利用は特定の団体、高齢者に限られてしまう可能性が高く、市にとってコストばかりかかり将来的にも負担が増し、若い世代のための投資には全くならないと思います。ハコモノの時代は過去のもの。	企画政策課 生涯学習課	
47	70代	男性	厳しい財政状況の中で考えると現状では「文化交流拠点」は不急な施設であると思う。維持管理のコスト等を考えると市の負担は増加し重荷になるのではないだろうか。もっと市民生活に密着したインフラの整備等が優先されるべきだと思う。	企画政策課 生涯学習課	

問11 自由記述欄

市政に関するご意見やご感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
48	30代	女性	市の施設整備を行うにあたって、交通アクセスの観点から場所は選ぶべき。市民体育館などアクセスが、悪すぎて車がない人はほぼ利用できない。	企画政策課 生涯学習課	
49	40代	女性	子育て支援（利用しづらいファミサポだけでなく、民間の団体支援（アビィズ））や、引っ越し誘致（子育て世代に戸建てが安く手に入るアピールなど）、公園整備に力を入れたほうが良いと思う。これ以上市民税が高くなったら、やはり都心のほうが住みやすいと思う。	企画政策課 生涯学習課	
50	40代	女性	手賀沼の良さを活かせる造りになる事が理想です。しかしながら財政的に厳しいのであれば急を要するわけではないので先送りにしても仕方ないと思います。	企画政策課 生涯学習課	
51	80代	男性	問6、7、8 に回答はしたが、市の財政状況を考えた場合、当面見送るべきだと考える。市内10か所の近隣センターやコホミン、けやきプラザの設備で十分に役目を果たせるものと思います。市役所の本庁舎建設を優先すべきと思う。	企画政策課 生涯学習課	
52	60代	女性	市役所と位置関係が近く、市役所も建て替えを検討しているのなら、一体化した方がいいのではないかと。駐車場など共同で使えるなどメリットが多く、経費も節減できるように思う。この一帯を手賀沼の絶景と合わせて、新しいゾーンにしていく方が望ましいと思う。	企画政策課 生涯学習課	
53	40代	女性	少子化対策になるもの財政対策になるものがよいと思う。	企画政策課 生涯学習課	
54	30代	女性	これから我孫子市の人口が増えていくとは考えにくいので、大規模ホールは不要だと思います。市役所や学校設備にお金をかけてください。あの場所はお花畑でステキです。道の駅みたいに、背が高い建物は手賀沼の景観を遮るので、いやだなと思います。お弁当、おにぎり、パンなど軽食が充実していれば人は来るのでは？	企画政策課 生涯学習課	
55	40代	男性	大きな文化交流施設を建てるのはあまり賛成できない。維持費用等が捻出出来なくなって、再び使われなくなるような事態になれば、ただの無駄遣いになってしまう。そのお金があるなら、手賀沼周辺を観光地として整備する費用に当てて欲しい	企画政策課 生涯学習課	

問11 自由記述欄

市政に関するご意見やご感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
56	50代	男性	自分は、我孫子市は住みやすく良いまちと思いますが、将来を支える若い人達にとって、住みたいと思って貰えるようにする施策を検討する必要があります。例えば、川村学園女子大学や中央学院大学の生徒とのミーティングを行い、我孫子市の魅力を確認したり、前述の施策を検討する上での参考にしては如何でしょうか。年配者のご意見も大事ですが、我孫子市の成長のため、若い人のご意見をもっと大事にして欲しいと思います。	企画政策課 生涯学習課	
57	40代	女性	我孫子市には職業音楽家がかかなりたくさん居住しています。柏には立派な音楽家協会もありますが、我孫子にはありません。ぜひ市内の音楽家の意見も入れていただき、共に手を取り合って魅力ある文化施設を作っていきたいです。	企画政策課 生涯学習課	
58	50代	男性	我孫子市の財政が厳しい中、このような計画があることに驚きを隠せません。市民投票して判断してください。我々一般人の感覚と大きくずれていると感じませんか。これ以上市民を苦しめないでください。こんな計画進めたら、治安とか悪くなりますよ。	企画政策課 生涯学習課	
59	60代	男性	市民の満足度を満たす施策が必要だが、文化施設はそこまで高いとは思えない、しかも費用も非常に高く維持費もかかるため、保留にすべきと考えている。もっと人を呼び込み活性化出来る施策を考えていただきたいです。例えば柏は道の駅で成功していると思う。	企画政策課 生涯学習課	
60	40代	女性	まずは我孫子市民がどのくらい活用するのかを考え、現在ある施設で賄えるようなら庁舎や学校の老朽化対策に力を注いだ方がよいと思います。子供とお年寄りに住みやすい町として順番を考えて建設していくことが大切なのではないでしょうか。	企画政策課 生涯学習課	
61	40代	女性	市役所新庁舎の建設が優先事項と考えます。	企画政策課 生涯学習課	
62	40代	女性	市役所とホールを一緒にしてもいいと思いますが、なるべくシンプルに節約して欲しいです	企画政策課 生涯学習課	
63	40代	男性	コロナ禍で学んだ経験を活かし、屋外型の文化交流拠点を検討して頂きたいです。実際にキャンプ場を使用したフェスも開催されているので、発想を変え、他より我孫子へ訪れるキッカケとなれば幸いです。	企画政策課 生涯学習課	
64	70代	男性	国内外の状況を鑑みて様々な計画を立案するべき。ウクライナの状況次第では第3次世界大戦になるかも。	企画政策課 生涯学習課	

問11 自由記述欄

市政に関するご意見やご感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
65	40代	女性	不要で閉鎖した施設を新たに作る必要もなく、また余計な経費や環境破壊につながることになるので、計画自体を反対します。そもそもどこから降って湧いてきた企画なのでしょうか？	企画政策課 生涯学習課	
66	30代	女性	我孫子市は、アピスタを始め小規模ではあるがイベントや会議スペースがあると思います。施設は交流の場として必要であるとは思いますが、クリーンセンターや学校の基礎的施設が先に充実してほしいです。	企画政策課 生涯学習課	
67	30代	女性	まず「文化的交流施設」をどういった目的で作りたいのでしょうか？地域住民の活性化か他県から人を呼び込むためでしょうか？人を呼び込みたいのなら大規模施設を作る前に企業や流行りのカフェを呼び込むなどなるべくお金を使わない方法で宣伝効果が見込める案はありませんか？流山おおたかの森や柏の葉キャンパスを参考に若い人が集まりやすい場所を作ってほしいです。	企画政策課 生涯学習課	
68	40代	女性	建設候補地は、けやきプラザのような常磐線本線の駅近を検討してほしい。例えば、我孫子駅の南北を往来しやすくするついでに、民間企業と連携して市役所も文化施設も建設できたらいいと思う。今の市役所は建物が古いで、撮影スポットとして映えそう。	企画政策課 生涯学習課	
69	70代	男性	コロナ終息後、有名芸能人のコンサートなど実施希望。松戸の森ホールの規模は、難しいと思いますが、近づけて。駐車場の問題など問題は、山積みと、思われるが。	企画政策課 生涯学習課	
70	40代	女性	攻めの投資を行わないと他の自治体との差が広がってしまう。我孫子・手賀沼の魅力発信してほしい。	企画政策課 生涯学習課	
71	50代	男性	柏など近隣施設を使えば良いので、建設不要	企画政策課 生涯学習課	
72	30代	女性	ホールが出来て、コンサートなど、子供達に芸術鑑賞ができる場が身近になることを期待しています。記念に市民劇団設立などあれば市民も巻き込んで楽しめると思います！！とても楽しみです！！	企画政策課 生涯学習課	
73	50代	女性	文化交流施設は、人間にとって大切なものだと考えています。ただ、財源は限られていると思うのでどうしたら、我孫子で暮らす人口が増えて税収が増えるのかを考えなければいけないと思っています。私は我孫子の自然や、ここでの暮らしが大好きなので、自然を壊すのではなく守りながら、高齢者や子育て世帯や外国人の方たちが安心して暮らせる環境を作って、それを外へ発信していければ良いと考えます。	企画政策課 生涯学習課	

問11 自由記述欄

市政に関するご意見やご感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
74	80代	男性	我孫子の財政を良くするための施策、人を呼べる案を考えられないか	企画政策課 生涯学習課	
75	80代	男性	財政を見ながら全市民型参加で検討してもらいたい	企画政策課 生涯学習課	
76	40代	男性	現在の市役所近辺は、駅からのアクセスもわるく、自動車での訪問もしにくい、不便な場所だと思います。そのすぐ近くに文化交流の場を設けても、人は集まりにくいのではないのでしょうか。リモートを活かすことも踏まえると、大きな建物を1個たてるのではなく、コンパクトな建物を、複数個所に、少しずつ増やしていくのはいかがでしょうか。	企画政策課 生涯学習課	
77	70代	男性	「箱もの行政」と呼ばれた施設(入れ物)は作るが魂入れずの悪しき前例が多々ある。今回の施設も運営維持管理は3億円以上の費用で外部に丸投げされる。新クリーンセンターも超多額の建設費用に見合った機能が十分に発揮できるのか、運営維持管理費用も当初の計画通りで収まるのか、我孫子市民はかたずをのんで見守っている。費用対効果を冷静になって今一度見直してほしい。	企画政策課 生涯学習課	
78	60代	男性	大ホール施設も欲しいし、市庁舎の建て替えもしたい。でもお金はそんなにない。ならば本社ビル+市庁舎+大ホールみたいなビジネスエリアを開発するようなスポンサー（会社）を探してみるというのは如何でしょうか？我孫子からはリニア新幹線の始発駅である品川まで直通していますし、観光ではなくビジネスタウンとしてももっとアピールしてもいいと思います。	企画政策課 生涯学習課	
79	60代	女性	文化交流拠点施設の建設について、付随する用地取得費や、造成費等費用は含まれないとの事ですが、建設後の維持費を含め、多額の資金がかかるのは必須であり、市役所建て替えや公共施設の整備等、今後資金がかかる予定があるのなら、敢えて今以前の稼働率が50%に満たない箱物を作るより、もっと他にやるべき事があるのではと思います。以前全国に建設された、いわゆる箱物と同様に、無用の長物とならないことを願います。	企画政策課 生涯学習課	
80	30代	男性	我孫子市が誇る資源である手賀沼を活用することはとても良い取り組みだと感じる。その一方で税金だからといって湯水のようにお金が湧くわけではないので、夢を描き過ぎずに、地に足がついた計画にしてほしい。	企画政策課 生涯学習課	
81	50代	男性	今後、市の人口の増加や税収の増加が見込めないことから、ハード面における予算は抑えた方が良くと思います。	企画政策課 生涯学習課	
82	30代	女性	無駄のない費用の使い方をし、市民が使いやすい様にしてもらいたい。	企画政策課 生涯学習課	

問11 自由記述欄

市政に関するご意見やご感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
83	50代	男性	今の時世をよく考えて進めるべきでは？街作りが若い人向けのものではないので、集客に「期待は持てない。というより、我孫子の街のイメージを若い人向けにすべきと思う。それを受けてのホールならまだしも、しっかりした土台のないままではいいものは出来ません。	企画政策課 生涯学習課	
84	50代	男性	使用目的を明確に、ニーズにもとづく計画を期待します。	企画政策課 生涯学習課	
85	40代	男性	つくってしまったからでは遅いです。日本人は、何でも"つくる"ことを前提で事を勧めようとしがちです。本当にそれが必要なのか。必要であれば予算は。予算内で収める上で設備などの優先順位は。まずは、古い考え方＝固定概念を棄て去ることがこれからの時代にマッチしていくものと個人的には考えます。	企画政策課 生涯学習課	
86	40代	女性	子育て世代としては交流やイベントがある場合は、これからの子どもの学校生活の充実にも必要と考えます。しかし生活は決して楽ではなく、市民の費用負担はあまり多くない方がいいというのか本音です。	企画政策課 生涯学習課	
87	30代	女性	お世話さまです。魅力的な構想ですが、財政的なことを考えると難しいのでは？と感じるところです。隣接する市の施設を活用したりしながら、コンパクトシティ我孫子、子育てのしやすい我孫子、市の方向性、あり方を考えるべきではないでしょうか。	企画政策課 生涯学習課	
88	40代	女性	莫大な予算を充てて文化交流拠点施設の整備をする必要があるのでしょうか？現在はオンラインで沢山のことができるようになりました。子育て支援に予算を回してほしい・・・と思っています。	企画政策課 生涯学習課	
89	20代	女性	大規模ホールなどに財源を使うのではなく子育て世代への支援や子育てしやすい環境を整えて欲しい。子育て世代が我孫子市に引っ越すメリットが全くないため高齢化がとまらず、子供が少ない。自治会をはじめ、考え方が古すぎるため全体的な改善が必要と感じている。	企画政策課 生涯学習課	
90	70代	男性	個別最適化より全体最適化を。市の全体＝Grand designを描き、その中での検討を。全体設計＝老朽化対策と同時に、20年後、30年後の我孫子をどうしたいのか？＝地震対策、避難場所、手賀沼整備、道路、橋、公共施設等社会インフラの「中期長期計画」です。そのために時間を急ぐ事はありませんよ。	企画政策課 生涯学習課	
91	40代	男性	他の自治体を参考にすべき。近くの自治体はうまく開発していると思う。我孫子の良さが出していない。どちらにしても、開発は官民一体がいいと思う。	企画政策課 生涯学習課	

問11 自由記述欄

市政に関するご意見やご感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
92	30代	女性	一市民の意見ですが、最小案でも30億を超える予算であれば、建てた後に足りなかったとあとで後悔、苦情がくるよりは資金や時間を要しても大規模な施設を造った方がいいと思います。今後、他市の人たちが呼び込む市を目指すなら尚更です。場所も個人的には賛成ですが、交通手段を懸念してます。高齢化が進む中、駅から歩いて行ける場所も優先度が高いなど。道の駅しようなんに対抗するものとして建てるなら現案で良いかと。	企画政策課 生涯学習課	
93	70代	男性	他の市に比べて、良いと思います。	企画政策課 生涯学習課	
94	50代	男性	新しい物を作るのは良いが、毎年の運営費が持ち出しでかかたりすることは予算上良くないと思う。事業運営して黒字にできるようなものを作ることが出来れば良いと思うが、役所外の有識者を入れるなど慎重に検討するべきと思う。	企画政策課 生涯学習課	
95	30代	男性	行政サービスを提供する前提として、新庁舎建設>ホール建設だと思います。	企画政策課 生涯学習課	
96	40代	男性	市役所もそうですし、小中学校の耐震化や建て替えも考えなければならない時期にあると思います。市民会館建設には賛成ですが、何を優先させるべきか、市の財政状況も勘案しながら進められることを希望します。宜しくお願いいたします。	企画政策課 生涯学習課	
97	60代	男性	市役所庁舎建設、既存の公共施設の老朽化対策といった待ったなしのもの、市道の維持、公園環境の維持など継続していく必要のあるものなどや、地震・豪雨（洪水）での被害軽減のための対策など市民の生命・生活を守るためのもの、さらに高齢化が進む状況にあることから、それに対する対応費も増加せざるを得ないので、限られた財政状況にあっては、それらを行うだけでいっぱいいかと推察します。	企画政策課 生涯学習課	
98	40代	男性	船橋我孫子線は基幹道路として重要であり、施設を建てることでの交通負荷増をしっかりと検討しているのか、我孫子には無いからという理由で単に遊んでいる土地に無駄な税金を投じて建設する意義についてまったくもって理解できない。	企画政策課 生涯学習課	
99	80代	女性	財政に余裕があるならまだしも、今、大規模な文化交流施設が必要とは思えない。ふれあいプラザのホールを使いやすく改善するとか、近隣の市と協定を結ぶなどして共同利用の工夫はできないものか。なお、旧市民会館の1000席のホール稼働率が49.8%とは信じられない。週に3日も1000席のホールで、どんな催し物が行われていたのだろうか？	企画政策課 生涯学習課	

問11 自由記述欄

市政に関するご意見やご感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
100	40代	女性	文化交流施設があればとても嬉しいですが、まずは学校や市役所の本庁舎の老朽化対策に重点を置いて、現状ある施設をいかに生かすかに重きをおくほうが良いのではと感じました。	企画政策課 生涯学習課	
101	50代	女性	市役所本庁舎と文化交流拠点施設をどうするかは一体的に検討、整備されるべきと考えます。新庁舎は、華美である必要はないが、市民が足を向けたくなる、市役所で働きたくなるようなものにすべき。文化交流拠点は、もう少しばらく広域利用で凌ぐ形？その場合どのような支障があるのかは承知していませんが。どうせ多額をかけて建てるのであれば、商業利用も見込める良いものにする方が良いと思います。	企画政策課 生涯学習課	
102	60代	男性	文化交流施設と候補の場所を考えた場合。候補地は、柏側からの玄関口（道の駅の利用者など）だと思いますので、ホールも入れた複合施設ではと思います。演奏会、演劇、講演だけでなく、手賀沼との接点として水上スポーツの拠点にもなると思います。東京オリンピックでは海の森水上競技場でカヌースプリント競技も行われました。我孫子には大学、高校もあるわけで、水上スポーツによる青少年育成ということもできるように思います。	企画政策課 生涯学習課	
103	40代	女性	我孫子の人口は今後増えますか？人口減少時代ですし、文化、芸術に関係ない人もたくさんいますし、コロナ禍ですし、現状で近隣から借りれているなら多少不便でも、我慢して、現状維持すればいいと思います。そのような立派な建物を建てるより、学生の通学路の歩道を広げて子供たちの安全を図るとか、バスをもっと増やして高齢者のアスを確保、免許返納を促すとか、暮らしの安全を優先して欲しいなあと思います。	企画政策課 生涯学習課 道路課	
104	40代	女性	このような案を今回初めて知り、とても驚いています。サンドラックとひかり幼稚園横の道路の件もそうですが、昔から動いて割にはその近隣住民への説明がとても遅く不足しているのではと不信感も覚えます。立案もそうですが、もっと市民や近隣住民の真摯に向き合う姿勢を見せて欲しいとおもいます。	企画政策課 生涯学習課 道路課	
105	70代	男性	我孫子市の人口減少は著しい。有力企業が乏しい本市としては過大な投資。多大の負担を後世に残したくない。必要ならば近隣自治体と共同して行う事。安全な生活環境を優先的に整えるべく水害、地震対策に力を入れてもらいたい。	企画政策課 生涯学習課 治水課	

問11 自由記述欄

市政に関するご意見や感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
106	60代	女性	コロナ禍以前は市内にも交流施設をと思いましたが経済的に大変な世の中になり今は全く期待しておりません。大企業もない市内の財政で無理は禁物だと思います。けやきプラザや商業施設のホール等を活用して中身の濃い企画にしてはどうでしょうか。近隣の人に人気のある公園や遊歩道の整備に力を入れて欲しいと思います。	企画政策課 生涯学習課 公園緑地課	
107	40代	女性	今回のことは全く知らなかった。現在のままでも文化施設は充分足りているし、これ以上新しいものは必要ない。1000人以上のホールとか必要ない。そんな大人数のイベントやらなくていい。近くに柏市民文化会館があるのに、それと同等かそれ以上のものを作っても稼働率は上がらないだろう。市外から人を呼びたいなら文化施設以外に他の方法があると思う。まずは老朽化した学校施設の対策が先。我孫子中学のトイレとか。	企画政策課 生涯学習課 教育委員会総務課	
108	40代	女性	作るありきのアンケートであり、分かりにくいところに学校等の修繕がまだであると書かれているが、ホール作成に賛成するかしないかの内容のアンケートしかないのは不満であり我孫子市の子供達に対する真剣さを感じられない。学校等の修繕が先であり、予算が同じ枠であるなら学校の修繕等とホールどちらにするべきかのアンケートであるはずである。賛成を得るためのアンケートに意味はない。	企画政策課 生涯学習課 教育委員会総務課	
109	70代	男性	広域な施設の利用は考えられないか。既存の小規模ながら利用している『コホミン』等・・・の稼働率はどのようなのか開示できませんか。学校の付近地域の住宅開発が多くなって来ている。日照権の問題・枯葉・チャイム・拡声器の問題等があるやと聞いているが、当然学校の近くだから発生する問題である。地域の住民はこの事を承知で住宅を求めている筈？市側は確固たる態度で望むべし。	企画政策課 生涯学習課 教育委員会総務課	
110	30代	男性	柏市沼南分舎のこども図書館には感動しました。子ども限定ですがその土地に必要とされる分野に力をいれており、他には体験できないサービスだと感じました。我孫子を音楽の力で盛り上げるのは賛成です。ただ、我孫子に立派な音楽ホールが必要でしょうか。施設を単独で建築するよりも役所と併用する案を推します。限られた予算を最大限に有効活用する工夫を凝らして頂きたいです。	図書館 企画政策課 生涯学習課	
111	30代	女性	大きなホールがあれば楽しいことがたくさん増える良い面もありますが、やはりお金がたくさんかかるので、それより先に小学校にエアコンを完備させるとかやることたくさんあると思います。市役所とホールの合体案は賛成です。	企画政策課 教育委員会総務課	

問 11 自由記述欄

市政に関するご意見やご感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
112	40代	男性	学校の施設老朽化への対応が最優先課題ではないですか？	企画政策課 教育委員会総務課	
113	40代	男性	本庁舎の話が記載されていますが、財政に影響のある話、例えば我孫子市は、小学校、中学校も古く今後の修繕建て替えなどの計画に対するロードマップの開示、また、その市財政への影響予測なければ、アンケートして成金が難しいと考えます。その上で、市庁舎は、現状の庁舎の問題点、設備等による市職員が効率的に働けない状況、建て替えてなく大規模修繕での財政の負担を軽減する方法セットで説明あるべきと考えます。	企画政策課 教育委員会総務課	
114	30代	女性	子育て世帯に優しい街づくりを希望します。	企画政策課	
115	50代	女性	各施設の老朽化は問題だと思います。お手洗いや、階段のみなど不自由が多いです。	企画政策課	
116	40代	女性	今のままで良いです。もしくは野外ステージが花火も見れる手賀沼沿いでできれば充分です。市役所やクリーンセンター、防災、自力発電とかにお金を使ってほしいです。このご時世、地下シェルターもあっても良い。娯楽に使う余裕が我が家にはありません！	企画政策課	
117	40代	女性	無駄に新しい物を作る検討の前に現在ある物の改善や活用を考えるべき。	企画政策課	
118	40代	男性	我孫子常設の観光施設は中途半端なものが多いのでイベントをしっかりと企画し、周辺都県からの参加者を呼び込めるようにしていく方が良い。あるいは、観光を目玉にせず市民向けサービスを充実させるほうにシフトした方が良い。	企画政策課	
119	30代	女性	もう少し子育て施策に力を入れてほしい。	企画政策課	
120	20代	女性	鳥博や、公園の充実はとても素晴らしいと思います。ですが、乳幼児向けの施設や遊具が限られているので、新施設や今後期待します	企画政策課	
121	50代	女性	駅近の電車の防音工事を、進めて欲しい。	企画政策課	
122	40代	男性	市役所は酷い。駅近くに作って、もっと便利にしてほしい。	企画政策課	
123	40代	女性	子どもが毎日過ごす学校の環境改善のため、学校施設の老朽化対策に予算を優先的に使ってほしいです。	企画政策課	
124	40代	女性	もし新ホールができて、成人式は駅から近いけやきプラザで行ってほしいです。予定地で行う場合、車での送迎が必要だと思いますが、一定時間に集中するので道が混みそうですし、不馴れな服装で寒い中歩くのは大変だと思います。	生涯学習課	
125	60代	女性	けやきプラザで成人式を行うのは不可能ではないが、近隣の公会堂に頼りすぎ？	生涯学習課	

問11 自由記述欄

市政に関するご意見やご感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
126	40代	男性	東京オリンピック2020聖火ランナーです。なにかお力になれることがございましたらお声掛けお願い致します。	文化・スポーツ課	
127	70代	男性	市民の健康維持向上と市民スポーツ向上のため、市民体育館の他に、小規模の近隣体育館を近隣センター近くに設けてほしい。柏市を参考にしてください。	文化・スポーツ課	
128	60代	女性	体育館の講座に参加していますが、車以外のルートが少ないので、つつじ荘へのバスをたまに利用させて貰ってます。雨の日や暑いには歩いて行くと1時間かかります。バスをもう少し増やして貰えると嬉しいです	文化・スポーツ課 高齢者支援課	
129	30代	女性	手賀沼の環境改善に取り組んでほしい。動植物が生活しやすい環境を目指してほしい。	手賀沼課	
130	60代	男性	よく広報を読んでいます、今一つ我孫子市の方針がわかりません。多分、我孫子市は地元の有力者が多いんでしょうね!新しく転入した方々の斬新な思想や意見は、その方々により、ことごとく潰されるのでしょうか。過度の保守主義は如何なものかな?我が後輩の星野市長、やりにくくないですか?	秘書広報課	
131	70代	男性	あまりにも冷たい返事回答が多く最近ではメールするきが起きません。念のためですがすべての部署では有りません。二階の奥	秘書広報課	
132	20代	女性	周辺道路をよく利用します。ただでさえ休日だと渋滞しています。そちらの改善策も考えていただきたいです。	道路課	
133	50代	男性	国道356号線の歩道の整備。余りにも車優先。歩行者の安全を守る道路にして頂きたいと思います。アクアレジデンスとグランレジランスの間の道路の駐車により通りづらい。我孫子市内の電柱・電線の繋ぎ方、災害が来たら心配である。市は考えているのか。	道路課 市民安全課	
134	20代	男性	空き巣が多く、野獣やスズメバチなど有害な生き物の住処になっているほかに、雑草、老朽化した家により、景観も損ねています。空き家に対して、積極的に関与していき、売る、貸す、管理させるなどを進めていただきたいです。また、手賀沼公園はキッチンカーなどの誘致など大変満足しております。ですが、ポートなどの施設がボロボロで、そこを新しくできるとより、市外からの誘致もできるかと思います。	市民安全課	
135	30代	女性	公園の整備等をして、子どもたちが遊びやすい環境を作ってほしい	公園緑地課	
136	50代	女性	我孫子市は全体的にレジャー施設が少ない。子供が楽しめる簡単なアスレチックや公園のドッグランなどが欲しい。	公園緑地課	

問11 自由記述欄

市政に関するご意見やご感想（142件） ※市からの回答は希望者のみとさせていただきます。

番号	年代	性別	ご意見・ご感想	担当課	回答
137	50代	女性	市議会で話し合われていることを端的でいいので配信してもらえたらいいと思う。もっと良い意見が市民からあるかもしれませんよ？利権にも絡まないだろうし。見た目重視のハコモノより、有力な企業誘致に尽力してもらえた方が市が潤って、色んなことができるのでは。	議会事務局 企業立地推進課	
138	70代	男性	市民への公僕意識が薄いと友人たちは指摘する。4月中下旬のちょうど昼時でしたが「税金」納めにいったが13時までお待ちくださいとの言。あきれ返って抗議したが私たちも勤労者です。とのこと。市民へのサービスとはの原点忘れてるよと指摘したい。公僕とは自分を捨てて市民へのサービス第一ということを忘れることなかれと願う。	収税課	
139	40代	男性	カラスがゴミ捨場へきて、散らかすので今以上の対策をしてほしい	クリーンセンター	
140	60代	女性	学校等の公共施設の整備を優先してほしいです。	教育委員会総務課	
141	30代	女性	我孫子は子育てには自然も多くとても環境がいいので、学校環境の整備や、1クラスの人数減や補助教員など手厚くし、うまくアピールすれば、もっと子育て世代が増えると思う	指導課	
142	80代	男性	柏市や流山市には博物館があります。我孫子市も作ってください。	鳥の博物館	